
Impacto del bloqueo de EE.UU
en producción de medicamentos
en Cuba

Eduardo Martínez Díaz, presidente del grupo empresarial BioCubaFarma

La Habana, 31 ene (RHC) Para conocer sobre la producción nacional de medicamentos al cierre de
2021, y el comportamiento en el mes de enero, el periódico Granma conversó con el doctor Eduardo
Martínez Díaz, presidente del grupo empresarial de las Industrias Biotecnológica y Farmacéutica de
Cuba, BioCubaFarma.

Con la mayor objetividad posible, pensamos que desde el mes de Junio podríamos comenzar a tener
mejorías en el abastecimiento global de medicamentos y de otros productos, sobre todo los de mayor
prioridad, como los de tarjeta control, declaró el directivo.



En 2021 se agravó la compleja situación de desabastecimiento de medicamentos en la isla, tanto los
producidos por su entidad como los importados por el Ministerio de Salud Pública, dificultad que persiste
en la actualidad, indicó Martínez Díaz.

El escenario seguirá siendo difícil en los primeros meses de este año, tenemos que decirlo con claridad y
no crear falsas expectativas, subrayó el líder del grupo empresarial de las Industrias Biotecnológica y
Farmacéutica de Cuba (BioCubaFarma).

En varias ocasiones hemos explicado las causas de esta situación. La fundamental es no contar con
todas las materias primas e insumos que se requieren para la producción. También algunos
medicamentos quedaron en falta o con baja cobertura por roturas en el equipamiento; pero es una causa
menor, gracias al gran esfuerzo de los ingenieros, innovadores y racionalizadores de nuestras empresas
y el apoyo de otros sectores, enfatizó

A su vez, la no disponibilidad de materias primas se debe a varios factores, en primer lugar, carecer del
financiamiento necesario para poder adquirirlas. Para que se tenga una idea, si tuviéramos que comprar
en el mercado internacional los productos que BioCubaFarma le suministra al Sistema Nacional de
Salud, se necesitarían más de mil millones de dólares estadounidenses. Sin embargo, la producción en
nuestro país se financia con alrededor de 160 millones, aseveró.

La mitad del financiamiento disponible el pasado año se utilizó en el desarrollo y producción de las
vacunas contra la COVID-19, y de fármacos comprendidos en el protocolo de tratamiento de esta
enfermedad.  Hemos tenido que utilizar una parte significativa de los recursos en el enfrentamiento a la
pandemia, y solo se dispuso del 50% del financiamiento que se necesitaba para adquirir las materias
primas de los medicamentos del cuadro básico, especificó.

Al abordar el impacto del bloqueo de Estados Unidos sobre la industria biofarmacéutica cubana, explicó,
“en los últimos tres meses del año pasado pudimos exportar a varios países vacunas contra la COVID-19
y otros productos; sin embargo, debido a la persecución financiera, incluida la negativa de varios bancos
para trabajar con Cuba, se han acumulado cifras millonarias que no se han podido cobrar, provocando
atrasos en los compromisos de pago a proveedores de materias primas, entre otros daños”.

Otro elemento objetivo que provoca este agudo desabastecimiento de medicamentos es la escasez a
nivel mundial de materiales y materias primas de uso farmacéutico, como consecuencia de la situación
sanitaria global, describió la autoridad.

Me gustaría aclarar que no es que a esos medicamentos les falten todas las materias primas, basta que
no exista un solo componente, y no se puede fabricar, señaló el licenciado. Por ejemplo, del Enalapril no
se pudieron entregar los 42 millones de tabletas que se necesitan en el país para cubrir la demanda de
un mes, quedando parcialmente desabastecidas dos provincias; por lo tanto, se considera en falta
nacional. Este fármaco utiliza más de 15 componentes para su fabricación, y la causa por la cual no se
produjo toda la cantidad necesaria fue por no contar con el material de envase primario.

Por otra parte, explicó, tenemos 110 medicamentos que tributan a la atención de los pacientes graves.
De estos se encuentran en falta 19, de los cuales cuatro están en producción y se suministrarán en
febrero; 13 cuentan con las materias primas financiadas, pendiente de arribo al país; y dos pendientes de
financiar.

Contamos con un sistema de trabajo para el seguimiento permanente y detallado de la situación de cada
medicamento, lo que nos permite conocer en tiempo real cuál es el estado de la producción, las
coberturas en cada provincia, la situación con cada materia prima, en qué estado está la contratación, la
situación de los embarques, etc. Este sistema tiene un alto nivel de informatización, que ayuda a la toma



de decisiones.

En el contexto de esta compleja situación se ha agudizado el fenómeno de la venta ilegal de
medicamentos, que causa irritación en nuestra población y debemos resolverlo con la participación de
todos, como nos ha pedido la máxima dirección del país.

Expuso que el año pasado, la falta de medicamentos producidos por el Grupo tuvo un promedio mensual
de 121, de los 359 que debían garantizarle al cuadro básico.

BioCubaFarma le suministra al sistema de Salud más de 900 fármacos, incluidos medicamentos,
vacunas, para uso estomatológico, sistemas diagnóstico, equipos y dispositivos médicos, entre otros.

Los trabajadores de la industria biofarmacéutica cubana estamos conscientes de nuestra
responsabilidad, y podemos asegurar que se hace un gran esfuerzo para minimizar las afectaciones y
poder revertir esta situación, afirmó. (Fuente: Diario Granma)

 

https://www.radiohc.cu/noticias/nacionales/284561-impacto-del-bloqueo-de-eeuu-en-produccion-de-
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